agraria, con escaso margen de explotaciones de subsistencia.

En términos generales, alto grado de mecanización, producción ganadera de tipo mayoritariamente industrializado y proporción elevada de trabajo asalariado deben corresponder, necesariamente, a una actividad agraria con un porcentaje significativo de producción comercializada en mercados dinámicos, vale decir, en concentraciones urbanas de gran tamaño y, más que nada, demográficamente progresivas. Es decir, esta producción debe dirigirse, en medida importante, hacia mercados exteriores a la Provincia.

Desde el punto de vista de su especialización, sólo en la actividad ganadera se asocia la producción para el mercado nacional con la producción especializada. A primera vista, no es así en los cultivos agrícolas en el conjunto comarcal, pero a nivel subcomarcal el grado de diversificación de cultivos agrícolas disminuye. Además se acentúa para algunas subcomarcas el predominio de la ganadería intensiva sobre la extensiva.

La distribución espacial de la producción agrícola permite identificar a las subcomarcas agrarias II-b (con centro en Torrijos) y III-b (con centro en Toledo) como las de mayor peso, siguiéndoles en importancia (relativa a su propio tamaño) la subcomarca VII-a (con centro en Mora). En este aspecto, no es casual que estas subcomarcas tengan los índices más elevados de potencial productivo y de ocupación del suelo. No obstante, hay que destacar que también son estas subcomarcas las que muestran una mayor disparidad en estos indicadores, reflejo de la coexistencia, en su interior, de las condiciones más extremas.

Parte de su primacía se debe a que los cultivos de regadío predominan en las zonas cercanas al Tajo. La subcomarca de Mora que también tiene una proporción significativa de tierras de regadío las destina esencialmente a tubérculos, siendo importante su aporte en aceituna y uva (25 por 100 y 16 por 100 respectivamente, del valor comarcal).

La producción ganadera, por su parte, muestra, a nivel de subcomarcas y comarcas agrarias, el predominio de los mismos productos que a nivel comarcal, aunque varía la importancia relativa de estos productos.

## PRODUCE EL 40 POR 100 DEL VALOR GANADERO PROVINCIAL

Desde el punto de vista de los excedentes, puede afirmarse que:

- La Comarca Centro-Sur contribuye con el 40 por 100 del valor de la producción ganadera provincial, lo que determina que tenga una elevada participación en el excedente generado por el sector agrario provincial (donde la producción ganadera, como se señaló, es más excedentaria que la agrícola).
- 2) Existe una base de producción agrícola capaz de sostener una importante producción ganadera, pudiendo gestarse una integración agricultura - ganadería-industria que favorecería el desarrollo de la industria alimenticia y constituiría un aliciente para el desarrollo de las actividades agrícolas y ganaderas.
- 3) El excedente existente en la producción de hortalizas sirve de vínculo entre la economía comarcal y la economía nacional, pudiendo sustentar una acumulación de capital susceptible de dar crecimiento a un sector de industrias alimenticias de dimensiones supra-provinciales (incluída la industria de transformación de esta producción hortícola).

4) Piensos compuestos, vino y aceite de oliva son producciones industriales que tienen una base productiva provincial, y un mercado nacional, que favorecen un desarrollo simultáneo agrícola e industrial y por tanto vinculan o puedan vincular dinámicamente a la economía comarcal con el exterior.

## PANORAMA GENERAL

El panorama general de la agricultura comarcal puede representarse mostrando por separado las producciones agrícola y ganadera en razón de su diferente carácter.

Dentro de la producción agrícola existen tres grupos de productos atendiendo al camino que éstos siguen:

- 1. Productos que van enteramente a la industria comarcal: trigo, cebada, aceituna y uva. Con excepción del primero, todos son productos cuyo uso como materias primas industriales deriva en excedentes exportables, haciendo la salvedad de que la cebada para la producción de piensos compuestos es insuficiente, debiendo recurrirse a la importación. No obstante, sólo la producción de vino alcanza un volumen que hace aconsejable prestar atención a las perspectivas de esta industria en el plano comarcal. Por su interés local parece conveniente evaluar las posibilidades futuras de la elaboración de aceite (zona de Mora).
- 2. Hortalizas, cuyo volumen global de producción es considerable, destacando el tomate y el grupo otras hortalizas. Hay que distinguir entre los productos cuyo destino final es puramente el de consumo en fresco (otras hortalizas y melón), y aquéllos productos que en proporción apreciable sirven como materias primas en la industria conservera (toma-